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■本报记者王宁

从1990年成立郑州粮食批发市场算起，中国期货市场已走过了29个年头。虽步履
蹒跚，但硕果累累。

近日，《证券日报》记者在方正中期期货公司，采访了公司总裁许丹良。许丹良是
中国期货业最早一批从业者之一，方正中期则头顶“001”号会员单位的光环。

在许丹良看来，方正中期的发展历程就是中国期货业发展的缩影。近30年来，公司
间并购重组加剧、监管体系完善、市场新品种上市加速、国际化程度提升、金融期
货填补空白等等，期货业服务实体经济、实现自身发展不断取得进展。

“001”始末

1990年10月12日，经国务院批准，郑州粮食批发市场成立，以现货交易为基础，
并引入期货交易机制，这也是中国期货市场迈出的第一步。

这一年，22岁的许丹良正好大学毕业，进入一家国有企业工作，从技术员做起，历
任工程师、分厂总工程师，直至分厂厂长。不过，那个时候，他并不知道什么是期
货，更不可能想到，自己会成为“期货人”。

“进入期货市场纯属意外，自己没有什么规划。当时是在电视里了解到有家期货公
司在招聘，这家公司是由物资部、商业部共同发起成立的国字头期货公司，我比较
感兴趣。后来，通过114查询台找到了公司地址，等我赶过去的时候，人家说招聘
已经结束了，只有业务岗位还有”，许丹良在办公室向记者讲起初入行的缘故，“
先从基层干起吧，能做领导，也能做员工。”

事实证明，许丹良的选择是对的。从1990年到1993年，短短三年之间，我国期货
交易所发展到50多家，期货经纪机构将近1000家。当时很多人像许丹良一样，奋
不顾身，一头扎进期货领域。在这几年中，中国期货市场以惊人的速度发展起来，
实现了“量”的扩张。

“1994年初，国内交易所几乎没有交易量。我们当时是做外盘的，外盘也分美盘、
欧洲盘，还有远东盘，例如日本、新加坡、中国香港。我是做远东盘的。”许丹良
回忆说。

1994年起，国内期货交易所迅速发展，但经过一年时间，行业便进入了清理整顿期
。
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许丹良说，“公司旗下分支机构也面临关闭，2000多名员工只剩下不足500人。”

25年过去了，那段艰难的日子仍存储在许丹良脑海中。那时，他已经升任交易部总
经理。“1998年、1999年的时候，公司发不出工资来，我作为交易部总经理，一
年半没拿到基本工资。”

2000年起，历经坎坷的期货业步入平稳规范发展阶段。同年底，中国期货业协会（
以下简称“中期协”）成立。作为新中国第一家期货公司——中国国际期货经纪有
限公司成为“001”号会员。

不过谁也没有想到，几年之后，这家老牌期货公司“一分为三”了：2010年前后，
演变为上海中期、北京中期和国际期货，从股权结构来看，三家公司也不存在任何
关系。而许丹良所在的北京中期承继了原中国国际期货经纪有限公司的业务资质和
许可证，“001”号会员也落在了北京中期的身上。

“001”所承载的变迁

2000年至2010年，是中国期货业飞速发展的10年。这10年，行业贯彻落实“金融
服务实体经济”的要求，以期货特有的价格发现和套期保值功能属性，发挥服务实
体经济的积极作用；期货业进入了规范发展期，乱象丛生的局面一去不复返；行业
发展进入了真正意义上的量的扩张时期。

“2005年中期集团总部业务剥离，成立了北京中期；2010年我接手北京中期总经
理一职，当时公司客户保证金规模不足10亿元，仅有5个营业部，全部人员100余
人。”许丹良说，2010年股指期货推出也对行业发展产生了较大影响。上任后，他
首先考虑到公司如何顺应行业发展，做大做强，而不是延续原来的经营思路、故步
自封。

许丹良的想法是对的。股指期货一方面填补了金融期货的空白，一方面为行业的发
展带来积极影响。这一年，券商系期货公司正式登场。

3年后，许丹良的管理思路得到了证明。2013年，北京中期客户保证金蹿升至25亿
元，营业部扩张至13家，员工人数达到300人，在当时属于中等规模的期货公司。
也就是这一年，北京中期迎来了重要机遇。

为了推动落实大金融战略，2013年，许丹良推动促成了北京中期与方正期货合并。
方正证券收购北京中期60%股权，同时由北京中期吸收合并方正期货，合并后的公
司更名为方正中期期货有限公司，许丹良出任总裁。很快，公司的客户保证金峰值
高达170亿元，手续费收入居行业前5名。
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许丹良是一个视事业为生命的职业经理人，参加工作33年来，仅仅休假两次：一次
是女儿考入北京大学，他兑现承诺与家人一起去欧洲旅行；另一次则是女儿研究生
毕业，他去美国参加毕业典礼。

“001”号会员荣誉始终与许丹良相伴，可以说，“001”号会员的故事，既是他
本人的故事，也是期货业近30载变迁的故事。

对于这份从事了25年的事业，许丹良不仅投入了全部精力，更是倾注了大量的感情
。近年来，在带领公司快速发展的同时，他承担了更多行业责任。如今，许丹良不
仅是方正中期总裁，还是中国期货业协会理事、协会申诉委员会主任，大连商品交
易所理事、郑州商品交易所监事、上海期货交易所法律与调解委员会主任，北京期
货商会副会长。

谈到中国期货行业未来发展方向，许丹良认为，《期货法》出台前夕是行业发展的
关键窗口期，希望以此为契机，进一步梳理行业发展思路。他建议，第一，从衍生
品市场发展的角度重新定义中国期货市场。借鉴国外期货市场的发展经验以及国内
日益成熟的金融市场，应争取更多的创新业务，向多元化方向发展。第二，用金融
机构属性重新定义中国的期货公司，满足投资者各种各样的风险管理需求，期货公
司为其提供一揽子金融服务方案。第三，按服务实体经济需要，赋予期货公司全牌
照。

本文源自证券日报

更多精彩资讯，请来金融界网站(www.jrj.com.cn)
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